

Editorial

Nos complace dar la bienvenida a este número 26 de *Cuadernos de Marte. Revista latinoamericana de Sociología de la Guerra*, con el que abrimos el decimoquinto año consecutivo de trabajo junto a colegas de numerosas universidades e institutos del continente. Nuestro núcleo editorial se encuentra en el Instituto de Investigaciones Gino Germani, de la Universidad de Buenos Aires, en Argentina. Es importante que nuestros lectores sepan que *Cuadernos de Marte* siempre se publicó con recursos materiales modestos, incluso insuficientes. Sin embargo, hoy la situación es cualitativamente peor. En el marco de la batalla cultural que libra la derecha contemporánea, el gobierno de Javier Milei profundizó las persistentes dificultades de nuestro sistema de ciencia y técnica. El hecho de que el presidente argentino y otros políticos con éxitos electorales consideren que se encuentran en una guerra no escapa a ninguna observación y, seguramente, motive elaboraciones de las ciencias sociales que aparecerán en estas páginas.

En 2024 asistimos a un escenario internacional signado por crecientes tensiones geopolíticas y numerosos conflictos bélicos. Analistas de todas las tendencias señalan que la multipolarización del sistema mundial parece encaminarse a una “nueva guerra fría” o, al menos, a la conformación de bloques con mayores contradicciones, encabezados por EE. UU. y la OTAN y por China y Rusia, respectivamente. La guerra en Ucrania ya lleva dos años y amenaza convertirse en un conflicto endémico en el borde de las placas tectónicas de la política mundial. La colonización de Palestina por el Estado de Israel atraviesa una de sus fases más agudas y brutales, con un genocidio en curso. En Colombia, otro conflicto endémico, allende los signos



de los gobiernos, el Acuerdo de Paz no ha conseguido pacificar un país con numerosas regiones que hoy viven una guerra civil multipolar y cambiante.

Los ejemplos no se agotan allí y también dibujan un panorama caracterizado por numerosas incertidumbres de distinto nivel de abstracción: ¿Qué roles jugarán India y Pakistán, enemigos mortales hace más de medio siglo, que cuentan con mega ejércitos y armamento nuclear? ¿En qué medida la dinámica del rearme en Europa y Asia puede llevar a una ampliación de los actores y las zonas directamente implicadas en la guerra? ¿Cómo se vinculan los problemas de la transición energética con las disputas entre bloques? ¿Cuáles son los conceptos y métodos de la geopolítica en tiempos de la cuarta dimensión de la espacialidad? ¿Cómo impactan estas tensiones y transformaciones espaciales en la contienda política de cada país? ¿Resulta plausible pensar cambios en las composiciones o compromisos de cada bando en vistas de cambios de partidos de gobierno? ¿Qué tipo de relaciones sociales impulsan los bloques? ¿Podemos considerar a alguno de los conglomerados, o a ciertas partes centrales de los mismos, como impulsores de estructuras de relaciones sociales más libres e igualitarias que su contraparte? ¿Cuáles son las condiciones para la emergencia de otras fuerzas a nivel local, nacional, regional y/o global?

Como siempre señalamos, es imposible comprender lo social sin la guerra y su sombra más o menos consciente sobre todas nuestras actividades. Por ello la edición de *Cuadernos de Marte* representa para nosotros una actividad intelectual vital, donde ponemos en circulación nuevos conocimientos científicos sobre el particular.

En este número 26 contamos con la segunda parte del dossier “Irak, el mundo árabe y Medio Oriente a 20 años de la invasión liderada por los EE. UU., 2003-2023”, coordinado por Martín Martinelli y Mariano Millán. El año pasado publicamos cinco artículos y ahora otros cuatro, de colegas de España, Argentina, México y Brasil que se abocaron al análisis histórico de la lucha por la independencia del Sahara Occidental, al ensayo sociológico



sobre la instauración del Estado Islámico, a una reconstrucción de la trayectoria de Hamás y al debate feminista sobre la cuestión de la mujer en Afganistán durante el siglo XXI.

A su vez, en la sección abierta, contamos con otros tres artículos. En primer lugar, aparece la contribución de Gonzalo Manzullo: “Sentimientos, Fronterlebnis y subjetivación en la obra temprana de Ernst Jünger”, un examen de las formas en que la experiencia de la guerra y la tecnificación operaron en la conformación de la perspectiva sobre los sujetos del célebre autor alemán. A continuación, ingresamos en el contexto de la Guerra Fría en América Latina. En “*Paraguay es un país ideal para la guerra de guerrillas. El Partido Comunista Paraguayo y el inicio de la lucha armada. Discursos y prácticas, 1956-1961*” Mariano Damián Montero despliega su estudio de las fuentes partidarias para mostrar cómo fue que dicha organización decidió adoptar un curso de acción distinto al indicado por Moscú. Cierra esta sección el artículo de Rodrigo González Tizón y Cinthia Bale: “*De ese campo nadie salió vivo: la producción testimonial temprana sobre los crímenes de Campo de Mayo desde una perspectiva histórica y memorial*”, una recuperación y contextualización de los primeros testimonios de uno de los centros de detención clandestina más grandes y todavía más opacos que tuvo la última dictadura cívico-militar argentina.

Finalmente, contamos con una sección dedicada a las lecturas, donde publicamos las reflexiones de Lautaro Toth sobre *Las guerras del siglo XXI*, una obra colectiva coordinada por Ana Ester Ceceña.

Antes de despedirnos queremos recordarles que el objetivo de *Cuadernos de Marte* es constituir un espacio para la publicación de investigaciones empíricas y reflexiones conceptuales de calidad científica sobre el fenómeno de la guerra y su relación con la sociedad.

El área temática de interés incluye a especialistas de cualquiera de las disciplinas de las ciencias humanas (Sociología, Historia, Comunicación,



Ciencia Política, Antropología, Relaciones Internacionales, Economía, Psicología), desde diversos enfoques conceptuales, que se encuentren investigando temas relacionados a la guerra y/o a los conflictos armados, sean estas guerras convencionales, guerras civiles, guerrillas, insurgencia, terrorismo y/o violencia política. En este sentido, se consideran trabajos que aborden tanto el análisis de determinados conflictos, como partes de estos, así como también diferentes aspectos de los mismos (sujetos participantes, formas de combate, formas de reclutamiento, propaganda, intereses políticos, etc.), su huella en la memoria colectiva y las lecturas que de ellos realizan las comunidades científicas (el impacto de la guerra en las teorías, cómo abordan la guerra los distintos autores, etc.).

La recepción de artículos y reseñas está abierta de modo permanente. Para publicar una contribución en el próximo número 27, que aparecerá en diciembre de 2024, hay plazo para enviar el archivo hasta el día 31 de agosto, a la siguiente dirección: cuadernosdemarte@yahoo.com.ar, observando las normas editoriales y recordando que *Cuadernos de Marte* es una publicación con referato doble ciego.

Cuadernos de Marte está indizada en el catálogo 2.0 de Latindex, en Latinoamericana (Asociación de revistas académicas de humanidades y ciencias sociales), en ERIH PLUS (European Reference Index for the Humanities and Social Sciences), en BASE (Bielefeld Academic Search Engine), en BINPAR (Bibliografía Nacional de Publicaciones Periódicas Registradas), en REDIB (Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento), en el Directorio de Publicaciones Argentinas del CAICYT - CONICET, en MIAR (Matriz de Información para el Análisis de Revistas), en DIALNET (hemeroteca de la Fundación Dialnet, del Equipo de Gobierno de la Universidad de La Rioja), en LATINREV (Red de Revistas Latinoamericanas de FLACSO), en el RDIUBA (Repositorio Digital Institucional de la Universidad de Buenos Aires), en OAJI (Open Academic Journals Index), en ResearchH (Directorio de Revistas de Journals & Autors), en SIS (Scientific Indexing Service), en



la CIRC (Clasificación integrada de Revistas Científicas), en EUROPUB (Academic and Scholarly Research Publication Center), en DOAJ (Directory of Open Access Journals), en LATAM-Studies+ (Estudios Latinoamericanos), en SUNCAT (Serial Union Catalogue), en Open Science Directory (by EBSCO), en PERIODICOS CAPES (Brasil), en SHERPA ROMEO, en JOURNAL TOCS (Table of Contents), en Elektronische Zeitschriftenbibliothek, en MALENA, en WORLD CAT, en HOLLIS (Harvard Library), en ORBIS (Yale University Library Catalog), en OPAC plus (Kanazawa University Library), en el catálogo de la KIUSHY UNIVERSITY LIBRARY y en CITEFACTOR.